



Retrovisor

Ivonne Meigar
ivonne.meigar@gimm.com.mx

El general que dialoga en San Lázaro

• Si bien el último orador pretendió asignarle un signo morenista al homenaje, en el resto prevaleció la reivindicación del carácter institucional de las Fuerzas Armadas.

En medio de la vertiginosidad noticiosa, pasó sin asombro el intercambio de reconocimientos recíprocos que este 21 de noviembre hubo entre los diputados y el general secretario de la Defensa Nacional, **Crescencio Sandoval**.

Desde el presidium del gran salón, el titular de la Sedena escuchó el mensaje de confianza de la oposición en que las Fuerzas Armadas seguirán siendo leales a la democracia.

Una democracia que antes fue invocada por el propio secretario cuando habló ante los legisladores convocados a la develación, en el muro de honor de San Lázaro, de la inscripción "2023, año del bicentenario del Heroico Colegio Militar".

La de este miércoles fue una crónica significativa si recordamos que 11 meses atrás el Congreso se dividió por la reforma que amplió por cuatro años la permanencia de las Fuerzas Armadas en las tareas de seguridad pública.

La construcción de ese cambio constitucional —entre el 1 de septiembre y el 4 de octubre de 2022— puso en riesgo y en pausa la alianza del PAN con el PRI, porque la iniciativa de extender el mandato de 2024 a 2028 fue de la dirigencia priista de **Alejandro Moreno Cárdenas**.

Por esos antecedentes, la sesión solemne resultó políticamente relevante. Y más aún si recordamos cuestionamientos históricos y recientes a los militares por el 68, la lucha contra el narcotráfico y la presunta responsabilidad en la desaparición de los 43 normalistas.

El primero en tomar la palabra fue el presidente de la Comisión de la Defensa Nacional, **Ricardo Villarreal García** (PAN): "Es fundamental en la educación militar actual la base que se tiene en materia de los derechos humanos y en la formación respecto al derecho internacional humanitario".

Vino enseguida el coordinador del Grupo de Trabajo para Conmemorar los 200 años del Colegio Militar y el jefe de la bancada del PRI, **Rubén Moreira Valdez**: "Hoy millones de mexicanos confían en la acción de su Ejército para proteger sus vidas, su patrimonio, la soberanía del país y la forma de gobierno que hemos venido construyendo desde nuestro surgimiento como nación. En gran medida, la estabilidad de México está depositada en sus Fuerzas Armadas y, por tanto, en su Heroico Colegio Militar. Así va a ser y así seguirán las cosas".

En reciprocidad, el general **Crescencio Sandoval** agradeció el soporte legal que el Congreso le ha dado al quehacer militar, subrayando que éste era producto del diálogo y del consenso.

Y de cara a las elecciones de 2024, el secretario dijo a los legisladores que podían estar seguros de que la institución militar "continuará siendo uno de los pilares fundamentales de la estabilidad, de la democracia y de la unidad nacional".

Al cierre de su discurso, el general hizo este ofrecimiento: "Bajo esa premisa seguiremos fortaleciendo la confianza que nos otorgan los mexicanos, guardando lealtad a las

instituciones, haciendo valer en todo momento el marco normativo que nos rige, pero, sobre todo, seguiremos acompañando al pueblo de México".

Después, cada grupo parlamentario fijó postura. Aquí algunos renglones:

Javier Huacus Esquivel (PRD): "Ustedes brindan al pueblo mexicano la certeza de contar con cadetes, generales y oficiales que, sin titubeos, respaldarán la libertad y democracia del país".

Sergio Barrera Sepúlveda (MC): "Sus dos siglos de existencia han acompañado el proceso de construcción de la democracia y sus instituciones".

Dionicia Vázquez García (PT): "Esta institución para nosotros los mexicanos es la más confiable y en la que ponemos nuestras vidas".

Javier López Casarín (PVEM): "Los mandos de la Guardia Nacional son egresados del Heroico Colegio Militar, destacando que esta institución se enfoca en que sus alumnos adquieran conocimientos especializados en el ámbito de la seguridad pública, en el marco del respeto de los derechos humanos".

Guillermo Octavio Huerta Ling (PAN): "Hoy hay indicios de la instalación de un nuevo gobierno hegemónico que divide y polariza entre dos visiones, pero sin duda, con esos retos y todas esas amenazas por venir, nuestra institución académica-militar estará ahí nuevamente velando por la patria, cumpliendo con su deber por el honor de México".

Antonio Pérez Garibay (Morena): "El Heroico Colegio Militar y la Cuarta Transformación comparten valores y sentimientos, principios que se materializan en la formación de mujeres y hombres nacidos con la convicción de aspirar a lo más grande que un mexicano puede hacer por su país, servirle a su pueblo".

Si bien el último orador pretendió asignarle un signo morenista al homenaje, en el resto prevaleció la reivindicación del carácter institucional de las Fuerzas Armadas.

Y fue el secretario **Sandoval** quien ratificó esa condición y el compromiso con la democracia.

No pecaremos de exageración si decimos que se trata del único funcionario del gabinete que podría presumir de contar con la interlocución y el respaldo de todas las fuerzas parlamentarias.

Se trata de una excepción indispensable hacia la recta final de un gobierno que hasta ahora nunca quiso cultivar el diálogo con los poderes y mucho menos con la oposición.

¿Son ofrecimientos suficientes para disipar las dudas que se han generado alrededor del peso que los militares adquirieron en este sexenio? Sólo el tiempo disipará las dudas.

Lo que sí podemos afirmar hoy es que la apuesta que el PRI hizo 11 meses atrás le dejó abierta la puerta a la oposición con unas Fuerzas Armadas que, como se dijo este miércoles, deberán ser garantes de la democracia.